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Quand on se sait bien entouré, la vie est plus 
douce. Quand on sait que des gens de confiance 
sont là pour nous, on peut respirer profondément, 
prendre le temps de regarder vers demain et 
croire que tout est possible.

Depuis 50  ans, la FFARIQ veille sur les familles 
d’accueil du Québec. Son écoute, son accom- 
  pagnement et ses actions sur le terrain 
permettent de préserver les droits des familles 
et de rendre accessible des outils pour les aider 
au quotidien.

Parce que chaque famille d’accueil du Québec, 
qui ouvre sa porte et son cœur, mérite tout le 
soutien bienveillant qui lui permet d’amener les 
enfants à déployer leurs ailes.
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Ainsi, le conseil exécutif a dû être remanié. En tant que 
vice-présidente provinciale, j’ai été nommée présidente par 
intérim. Famille d’accueil depuis 20 ans, présidente régionale 
de la Côte-Nord et présidente régionale par intérim de la 
Gaspésie/les Îles, j’ai à cœur de faire reconnaître le rôle crucial 
des familles d’accueil. Les présidents(es) des 8 régions et 
moi, nous serons là tous ensemble pour vous et travaillerons 
ensemble à cette mission importante.

La vice-présidence par intérim a été attribuée à Annie Blouin, 
présidente régionale de Laval. Patricia Anctil a été remplacée 
à la trésorerie, après avoir démissionné, par Carolle Desjardins, 
présidente régionale de l’Outaouais. Nous tenons à remercier 
Patricia pour son grand engagement envers la FFARIQ et 
tout le travail accompli à titre de trésorière provinciale. Elle 
continuera d’occuper son poste de secrétaire pour la région  
de Québec.

Somme globale extraordinaire
Les 15 et 16 mars dernier, les familles d’accueil ont voté à 91,8 % 
en faveur de la proposition présentée au Ministère. Nous 
suivrons de près la suite des choses et nous vous informerons 
du moment auquel les sommes seront versées. Restez à l’affut 
de l’arrivée de vos infolettres personnelles.

En terminant, le conseil d’administration se joint à moi pour 
vous souhaiter un bon printemps avec vos petits cocos. 
Sucrez-vous le bec à la cabane et profitez des doux rayons 
du soleil !

LÀ pour vous et vos enfants

Mélanie Gagnon 
Présidente provinciale par intérim

FFARIQ

Mot de la 
  présidente

Cette année est très importante.  
La FFARIQ célèbre ses 50 ans ! 
Bonjour chères familles d’accueil, 

Cinq décennies à accompagner les familles qui ouvrent leurs 
portes et leurs cœurs à des enfants qui vivent des difficultés. 
50  ans que la FFARIQ, un mouvement formé de familles 
d’accueil, met les enfants au cœur de ses priorités.

Au cours de la prochaine année, nous soulignerons cet 
évènement important. Déjà, vous pourrez remarquer que nous 
avons rafraîchi notre Inform’Accueil. Nous y avons également 
ajouté une nouvelle section en réponse à votre demande 
exprimée dans le sondage fait en 2022. Vous souhaitiez en 
savoir plus sur la réalité des familles d’accueil, des projets de 
recherche, des enquêtes, des sondages. Vous retrouverez tout 
ça et plus encore dans la section Saviez-vous que ?

Votre rôle est devenu une nécessité de plus en plus criante 
pour le bien de notre société. Le bilan déposé par la DPJ en 
juin 2023 nous le démontrait d’ailleurs très bien en faisant 
état d’une hausse de signalements de 8,39 % pour un total de 
125 839 signalements traités au Québec.

C’est entre autres grâce aux familles d’accueil 
telles que vous que plusieurs enfants de la 
DPJ peuvent se reconstruire une confiance et 
une estime de soi. C’est la place que vous leur 
faites dans vos foyers bienveillants, stables et 
sécuritaires qui leur permet de reprendre pied.

C’est pour vous aider à poursuivre votre mission auprès des 
enfants, et ce, dans les meilleures conditions possibles, que la 
FFARIQ travaille chaque jour depuis 50 ans. Et nous comptons 
le faire encore longtemps !

Changement au conseil d’administration de la FFARIQ
Cette année est aussi une année importante, car pour 
des raisons personnelles et familiales, Geneviève Rioux a 
démissionné comme présidente de la FFARIQ afin de relever 
d’autres défis. Nous la remercions pour le travail réalisé et son 
grand dévouement au cours des 8 dernières années pour la 
défense et le soutien des familles d’accueil du Québec.
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100 % humain

Évène 
       ments!

À inscrire à votre agenda : 

Élections régionales et provinciale
Voici tout ce que vous devez savoir concernant les élections 
2024. Tout d’abord, les comités régionaux de chacune des huit 
régions représentées par la FFARIQ contacteront leurs 
membres sous peu. Vous serez invité à participer à l’assemblée 
régionale annuelle (ARA) qui se tiendra en mode hybride, 
soit en présentiel et en ligne. Il s’agit d’une façon idéale de 
permettre aux familles ayant des contraintes d’horaire ou de 

distance de prendre part à cette rencontre importante. De 
plus, si vous n’avez pas eu l’occasion de voter par la poste, vous 
pourrez le faire pendant votre ARA que vous participiez en 
présentiel ou en ligne.

Notre présidente par intérim Mélanie Gagnon vous adressera 
un court mot lors de l’ouverture de chacune des ARA et vous 
parlera de sa vision pour la prochaine année.

Postes en élection en 2024

RÉGION TITRE OCCUPANT 
SORTANT

DURÉE DU 
MANDAT

03 - Québec Président
Secrétaire
Directeur

Christiane Robitaille
Patricia Anctil
Andrée Bouchard

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

04- Mauricie Président
Directeur
Trésorier

Sylvain Bilodeau
José Dionne
Véronique hayes

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

06 - Batshaw Président
Trésorier

Claudette Gauthier
Brenda Gortler

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

07 - Outaouais Président 
Trésorier
Directeur

Carolle Desjardins
Éric Gosselin
Line Waters

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

09 – Côte-Nord Vice- Président 
Trésorier

Vacant
Cynthia Gagnon

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

11 - Gaspésie Vice-Président
Trésorier

Nancy Blais
Sylvie Anglehart

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

13 - Laval Vice-Président 
Trésorier

Fatiha Chihai
Manon Lanthier

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

15 - Laurentides Vice-Président
Secrétaire

Sophie Quenneville
Chantal Derisse

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)
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Élection provinciale 
L’assemblée générale annuelle (AGA) se tiendra, comme c’est 
maintenant la coutume, indépendamment du congrès. Vous 
serez ainsi conviés à participer à cette rencontre en ligne le 
11 octobre prochain. L’exécutif du CA dressera le bilan de la 
dernière année. Ce sera également l’occasion de voter pour les 
postes en élection, si vous ne l’avez pas déjà fait par la poste.

Postes en élection en 2024

TITRE OCCUPANT  
SORTANT

DURÉE DU  
MANDAT

Président
Secrétaire

Mélanie Gagnon
Francine Boutin

4 ans (2024-2028)
4 ans (2024-2028)

  
Aide-mémoire 
Élections régionales et provinciale

ÉTAPES DU PROCESSUS  
D’ÉLECTION

DATE LIMITE  
RÉGIONALE

DATE LIMITE  
PROVINCIALE

Envoi de mise en candidature 1er au 29 avril 2024, 17 h 1er au 30 août 2024, 16 h

Période de vote À partir du 6 mai au  
16 mai 2024, 17 h

À partir du 16 septembre jusqu’au 
30 septembre 2024, 16 h

Date limite de réception des votes postaux  
et en ligne 

16 mai 2024 à 17 h 30 septembre 2024 à 16 h

Assemblées annuelles, vote et dépouillement  
des bulletins de vote par des scrutateurs.

Les personnes assistant à l’ARA pourront voter  
en présentiel  ou en ligne à ce moment.

Les personnes assistant à l’AGA pourront  
voter en ligne à ce moment.

24 mai 2024 11 octobre 2024

Vous permettre de tous vous rassembler pour l’assemblée 
générale annuelle, peu importe où vous habitez, est important 
pour nous.



8 |  Inform'Accueil  |  Volume 20  |  Numéro 01  |  Avril 2024  

Lois et négociations 
décodées

La FFARIQ profite de son passage en 
commission parlementaire pour adresser 
certains enjeux de négociation
Le 7 février dernier, la Commission de la santé et des services 
sociaux invite la FFARIQ à présenter ses observations lors de 
l’étude par les parlementaires de la Loi sur le commissaire au 
bien-être et aux droits des enfants. 

La FFARIQ explique l’importance d’une meilleure 
compréhension de votre rôle par  la population québécoise. 
La FFARIQ apporte un éclairage concernant sa vision du rôle 
de ce commissaire, notamment par le transfert des pouvoirs 
de la CDPDJ en matière de protection de la jeunesse et la 
création d’une Charte des droits de l’enfant, mais également 
sur l’apport de ce dernier dans votre quotidien. 

Par des exemples concrets, la FFARIQ explique en quoi la 
mission du commissaire doit être complémentaire à la sienne. 
Le nouveau commissaire doit ajouter sa voix à la vôtre pour 
dénoncer des situations inacceptables, telles que la disparité 
qui existe dans le traitement des postulants familles d’accueil 
de proximité (PFAP) et des familles d’accueil accréditées, ainsi 
que des enfants qu’ils hébergent. Par exemple, le commissaire 
doit être un tremplin pour améliorer les difficultés que vous 
rencontrez avec certaines allocations financières (dépenses 
de fonctionnement raisonnables, allocation de dépenses 
personnelles, budget vêtements, transport, etc.) et qui 
impactent les enfants. 

La FFARIQ illustre aux élus l’importance de la formation des 
intervenants pour mieux comprendre le rôle des familles 
d’accueil et apporter un meilleur support à ces derniers. De 
ce manque de support origine vos demandes de revoir le 
processus de déplacement d’enfants aux prises avec des 
difficultés importantes et met en avant-plan la nécessité 
d’améliorer votre sécurité par le biais de l’entente collective. 

La négociation de votre entente collective permet à la FFARIQ 
d’aborder ces questions, mais l’octroi des pleins pouvoirs au 
commissaire est nécessaire, afin que les problématiques que 
vous soulevez convergent également vers nos décideurs de la 
part des enfants hébergés.

Votre Comité de négociation.

Défense
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Tranche 
de vie

Hafssa Elmirou et hicham Afendi
Famille d’accueil depuis décembre 2021
2 enfants biologiques - 4 enfants  
en famille d’accueil
Type : ressource de type familial
Région : Laurentides

100% humain
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«

Hafssa Elmirou vient d’une grande famille. Elle a 8 frères et 
sœurs. En 2008, son mari hicham Afendi et elle quittaient 
le Maroc pour s’installer au Québec. habituée aux grandes 
familles, il n’était pas étonnant qu’Hafssa crée son propre 
emploi ici en ouvrant son service de garde en milieu familial 
en 2010.

Parmi les enfants qui ont fréquenté sa garderie, hafssa 
en a accueilli qui étaient suivis par la DPJ. L’histoire d’une 
grand-maman, famille d’accueil de proximité pour son 
petit-fils, qui n’était plus en mesure de s’occuper de l’enfant, 
l’a particulièrement touchée. C’est ce qui a amené le couple à 
prendre la décision de faire une place au cœur de leur famille 
à d’autres enfants. 

Je rends service à des enfants qui sont dans  
le besoin, confie hafssa. On les rassure.  
On leur donne confiance. On crée un cocon  
où ils se sentent en sécurité. On sait que ce 
n’est pas facile ce qu’ils ont vécu et que ça  
va les marquer toute leur vie alors on leur fait 
vivre de la joie avec nous. On fait en sorte 
qu’ils sentent qu’ils font partie de la famille. »

L’arrivée de Nora
Le 22 décembre 2021, un petit bonhomme de 2 ans arrive 
chez la famille. Le lendemain, la DPJ demandait à hafssa si elle 
pouvait accueillir une autre enfant, même si l’entente stipulait 
que la famille offrait une seule place. Si près de Noël, et avec 
tout l’amour que hafssa a pour les enfants, il lui était impossible 
de refuser. C’est ainsi que Nora, 2 ans, est entrée dans leur vie. 
Avec elle, un sac de vêtements, une suce et un doudou. 
La petite était calme. hafssa se souvient lui avoir donné une 
collation puis être allée dans son service de garde au sous-sol 
afin de lui donner quelques jouets. Un petit lien commençait 
alors à se tisser entre elles.

Les premiers jours se sont relativement bien passés. La petite 
Nora était très fatiguée, elle dormait beaucoup, faisant des 
nuits de près de 15 heures en plus d’une sieste en après-midi. 
Pour éviter de la déstabiliser, elle a continué à fréquenter son 
CPE situé à proximité. « Les vacances des fêtes se sont bien 
passées. Nous avons essayé de faire vivre un Noël chaleureux 
aux enfants et nous leur avons donné des cadeaux », se 
souvient hafssa.

Rassurer la petite Nora
Puis, la famille a découvert le côté colérique de Nora. Quand elle 
est contrariée, elle fait des crises. Elle a un trouble de l’opposition 
qui, si elle est de mauvaise humeur, fait qu’elle se braque et dit 
« non ». L’heure du dodo est devenue problématique. S’habiller 
aussi surtout lorsque ce qu’on lui demande de porter n’est pas 
à son goût. À la garderie, Nora oppose parfois son refus aux 
consignes. Elle n’aime pas être contrariée.

Quand l’environnement devient insécurisant pour Nora, elle 
est plus sujette à faire des crises. Le contexte dans lequel se 
font les visites des parents biologiques crée des situations 
anxiogènes. Pour éviter une partie de l’insécurité vécue lors 
des visites, la famille d’accueil assure le transport puisque les 
transporteurs fournis par le centre jeunesse changent souvent. 
Parfois, ce n’est pas la même personne à l’aller et au retour. Ce 
qui est très insécurisant pour l’enfant.

Dès janvier 2022, Nora a pu voir ses parents biologiques 
une heure par semaine, ensemble même s’ils étaient séparés, 
en visite supervisée. « Au début, elle faisait des crises lorsqu’elle 
quittait ses parents biologiques, puis ça s’est estompé. 
Maintenant, elle nous appelle maman et papa et appelle aussi 
sa mère biologique maman », raconte hafssa. Six mois plus 
tard, Nora revoyait sa sœur lors d’une fête organisée chez la 
grand-mère.

Puis, le papa a dû faire un séjour en centre de désintoxication 
ainsi que des ateliers et formations sur la gestion de la colère 
et la violence. Il avait des visites supervisées avec Nora, puis 
des appels prévus une fois par semaine. Toutefois, il manquait 

« On peut leur offrir un milieu stable  
qui leur fera peut-être oublier le mauvais 
départ qu’ils ont eu dans la vie. »

Famille d’accueil :  
un métier noble. 
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qu’ils ont eu dans la vie. S’ils vivent de l’amour avec nous, ils 
vont développer de l’estime de soi et plus de confiance »,  
souligne hafssa.

Pour cette propriétaire d’un service de garde en milieu familial, 
c’est tout naturel d’être devenue famille d’accueil. « Quand les 
enfants de la garderie partent à 5 ans, ça me fait pleurer. Je 
m’attache à eux. Les enfants qu’on prend en famille d’accueil, 
c’est la même chose, mais on a le bonheur de les avoir avec 
nous 24 heures sur 24 », confie-t-elle. Si elle avait une plus 
grande maison, elle en accueillerait bien plus que quatre !

L’importance de s’outiller
En tant que propriétaire d’un service de garde en milieu 
familial, hafssa a suivi plusieurs formations dont un certificat en 
petite enfance et un autre en intervention auprès des enfants 
vivant avec un trouble du spectre de l’autisme (TSA) et une 
déficience intellectuelle. Elle continue à suivre des formations 
de perfectionnement pour son service de garde et suit aussi 
des formations avec la FFARIQ.

Très engagée pour le bien-être des enfants, hafssa souhaitait 
s’outiller pour être en mesure d’accueillir des enfants 
présentant des besoins particuliers. En décembre dernier, elle 
a accueilli dans son service de garde un enfant avec un TSA 
léger. « Il y a beaucoup de choses que j’apprends dans mon 
rôle d’éducatrice en milieu familial grâce aux conseils et plans 
d’intervention des ergothérapeutes et éducatrices spécialisées 
qui viennent dans mon service de garde que je peux transposer 
auprès de mes enfants. J’essaie d’accompagner le mieux 
possible les enfants en veillant à leur développement global », 
conclut-elle.

d’assiduité et il lui arrivait souvent de ne pas donner de 
nouvelles, ce qui faisait beaucoup de peine à la petite Nora. Il a 
tenté de joindre hafssa, malgré le fait que les contacts entre les 
parents biologiques et la famille d’accueil ne sont pas permis.

Quant aux visites avec sa maman, celles-ci se faisaient chez la 
grand-maman qui pouvait alors superviser la visite. La maman 
fait beaucoup d’efforts. Elle a 3 enfants qui sont tous placés 
en famille d’accueil. Avec les horaires de visites supervisées  
ou non, il lui est difficile de garder un emploi. Nora voyait sa 
maman biologique 1 h 30 par semaine. Toutefois, le non-respect 
de certaines conditions par la mère a amené un retour aux 
visites supervisées.

Cette instabilité a amené le juge à ordonner, le 1er novembre 
2023, un placement à majorité de la petite Nora dans la 
famille Elmirou-Afendi. Au grand bonheur du couple. Nora 
va beaucoup mieux maintenant. Elle sourit et certaines 
éducatrices remercient hafssa de l’avoir accueillie. Quand 
l’aînée des enfants biologiques de la famille va la chercher au 
CPE, Nora est fière de dire que c’est sa grande sœur.

Un métier noble qui implique toute la famille
« Même si on est payé pour être famille d’accueil, c’est un 
métier noble pour moi. Ça me fait penser à mes filles quand 
elles étaient petites. Quand nous sommes devenus famille 
d’accueil, mes filles étaient déjà de jeunes adultes. Elles étaient 
souvent dans leur chambre, le nez sur leur téléphone ou leur 
tablette. Maintenant, elles ont des petits frères et des petites 
sœurs. Elles nous aident beaucoup. Ma plus vieille est partie en 
condo, mais elle vient tous les jours à la maison. Elle nous aide 
avec les bains, les repas », raconte hafssa.

Hicham a quant à lui quitté son emploi d’agent chez 
Emploi-Québec pour s’occuper des enfants. Ils en ont 
maintenant 4 en famille d’accueil. « C’est certain que c’est 
beaucoup de temps, surtout pour la tranche de 0 à 5 ans. Il 
faut que l’un de nous soit avec eux, mais les jeunes enfants 
sont comme de la pâte à modeler. On peut leur offrir un 
milieu stable qui leur fera peut-être oublier le mauvais départ 

«Il faut avoir de la patience et être généreux 
pour être une famille d’accueil, mais si  
vous aimez les enfants, n’hésitez pas.  
Ça va changer votre vie ! »
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La transition vers l’âge adulte et ses défis
Quand vos enfants grandissent et s’approchent de l’âge adulte, 
vous vous questionnez probablement à savoir comment les 
accompagner adéquatement. Voici quelques trucs pour vous !

La transition vers l’âge adulte peut sembler intimidante pour 
les enfants placés en famille d’accueil, mais il existe des conseils 
pratiques pour les aider à naviguer dans cette période de leur vie.

Trucs  
de pros

100% humain

Accès aux soins de santé et aux services  
de santé mentale
Voici quelques conseils pour les aider à accéder à ces services :

 ■ Informer sur les ressources disponibles en matière de soins 
de santé et de santé mentale peut les aider à rechercher 
l’aide dont ils ont besoin.

 ■ Accompagnement dans le système de santé, notamment 
en les aidant à prendre rendez-vous, à comprendre les 
procédures médicales et à se sentir soutenus lors de leurs 
visites. (en collaboration avec l’intervenante au dossier)

 ■ Promouvoir la santé mentale et encourager les jeunes à 
rechercher un soutien en cas de besoin pour les aider à faire 
face aux défis émotionnels qu’ils peuvent rencontrer lors de 
leur transition vers l’âge adulte. 

Développer des compétences de vie
Voici quelques compétences importantes à développer :

 ■ Apprendre aux jeunes à gérer leur temps et à établir des 
routines peut les aider à être plus organisés et à atteindre 
leurs objectifs.

 ■ Le développement de compétences en résolution de 
problèmes peut les aider à faire face aux défis de la vie 
quotidienne et à prendre des décisions éclairées.

En aidant les jeunes à développer ces compétences, nous 
leur donnons les outils nécessaires pour réussir lors de leur 
transition vers l’âge adulte. 

3

Éducation et planification de carrière
L’éducation est un élément clé pour faciliter la transition vers 
l’âge adulte des jeunes. Voici quelques conseils pour les aider à 
poursuivre leurs études et à planifier leur carrière :

 ■ Définir des objectifs éducatifs pour les motiver à poursuivre 
leurs études et se concentrer sur leur avenir.   

 ■ Explorer les options de carrière se renseigner sur les 
formations et les opportunités disponibles afin de prendre 
des décisions éclairées sur leur avenir professionnel.

Connaissance financière et indépendance
La gestion des finances est une compétence essentielle pour 
faciliter la transition vers l’âge adulte. 

 ■ Établir un budget et gérer leur argent afin d’éviter les 
difficultés financières et planifier leur avenir. 

 ■ Accéder à des programmes d’aide financière spécifiques 
qui pourront aider à subvenir à leurs besoins et à atteindre 
leurs objectifs financiers.

Construire un réseau de soutien
 Avoir un réseau de soutien solide est essentiel pour faciliter la 
transition vers l’âge adulte.

 ■ Rechercher des relations saines et positives qui leur 
permettent de se sentir soutenus et connectés avec les 
autres. 

 ■ Participer à des activités communautaires comme des 
groupes de loisirs, des clubs sportifs ou des organisations 
de bénévolat afin de rencontrer de nouvelles personnes et 
de se connecter avec leur communauté.

1 4

5 
2

Valérie D’Aoust, IFSSS 
Formatrice



13 |  Inform'Accueil  |  Volume 20  |  Numéro 01  |  Avril 2024  

Une connaissance plus éloignée a adopté ou est adoptée

Un membre de mon entourage proche a adopté ou est adopté

Un membre de ma famille proche a adopté ou est adopté

Un membre de ma famille immédiate proche a adopté ou est adopté

J'ai un enfant maintenant adopté dans une autre famille

Je suis parent adoptant

Je suis adopté moi-même

Saviez-vous que ?
Que pensent les Québécois de l’adoption ?
Les familles d’accueil en banque mixte accueillent des enfants 
qu’elles espèrent adopter. Toutefois, entre le souhait de ces 
familles et l’adoption, il y a plusieurs éléments qu’il faut 
prendre en compte, dont l’approbation par un juge et l’accord 
des parents biologiques.

Le COCON adoption (Comité de concertation adoption 
Québec) a donné le mandat à la firme L’Observateur de 
réaliser un sondage exclusif pour connaître les perceptions et 
la compréhension des Québécois en ce qui a trait à l’adoption, 
notamment en ce qui concerne le niveau de connaissance 
et de sensibilité des Québécois par rapport à l’adoption en 
général, leur opinion sur la réalité des différents membres de 
la triade adoptive et leur niveau d’appui quant à l’offre et au 
soutien de services en adoption.

Près de 2 Québécois sur 3 sont concernés par l’adoption
Une majorité de Québécois (64,2 %) s’estime concernée de près 
ou de loin par l’adoption, que ce soit parce qu’ils connaissent 
quelqu’un dans leur entourage, dans leur famille ou dans leur 
réseau social qui a adopté ou qui est adopté.

Adopter semble plus difficile
Le sondage a également révélé que les Québécois pensent 
que les défis sont plus grands pour des parents adoptants. 
Pour 68 % des répondants, il serait plus difficile d’adopter que 
de devenir parent biologique. Près de 1 répondant sur 4 croit 
toutefois que les défis sont tout aussi importants dans les 
situations d’adoption que de parentalité biologique.

Confier un enfant à l’adoption : oui ou non?
L’Observateur a demandé aux répondants au sondage ce qu’ils 
pensaient du fait que des parents « donnaient » leur enfant en 
adoption.

Bien que le modèle familial où l’enfant est élevé par ses 
parents biologiques soit celui qui est reconnu comme étant 
dans l’ordre des choses, pour 87 % des répondants, il est 
acceptable qu’un enfant soit rendu disponible pour adoption 
lorsque les parents biologiques font preuve de négligence, 
de maltraitance ou lorsque l’État juge que leurs capacités 
parentales sont inadéquates.

Pour 64 % des répondants, il est tout aussi acceptable de 
confier un enfant à l’adoption dans les cas où les parents 
biologiques n’ont pas les ressources nécessaires pour subvenir 
à ses besoins. Par ailleurs, 11 % des répondants jugent que 
peu importe les circonstances, il est préférable qu’un enfant 
demeure dans sa famille biologique.

Quelques constats 
Ce sondage réalisé en 2020 a permis de dégager quelques 
constats :

 ■ L’adoption est perçue comme étant complexe. Les 
perceptions concernant l’adoption sont multifactorielles et 
diffèrent selon le point de vue de l’adopté, l’adoptant ou les 
parents biologiques.

 ■ 1 répondant sur 3 aimerait en savoir plus sur les différents 
enjeux reliés à l’adoption.

 ■ L’adoption est perçue comme étant plus difficile que de 
devenir parent biologique.

 ■ Selon les répondants, les personnes concernées par 
l’adoption devraient avoir accès à plus de services et 
d’accompagnement.

 ■ Les organismes de soutien à l’adoption sont méconnus.

Pour consulter les résultats complets du sondage, visitez 
coconadoption.ca/recherches/

Bienveillance

19 %

15 %

12 %

11 %

0,3 %

3,2 %

3,7 %

0 % 0,1 % 10 % 100 %

Les Québécois concernés par l’adoption.
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Bonjour à vous tous,

Nous déployons beaucoup d’efforts pour vous offrir des 
formations adaptées à vos besoins. Voici quelques nouvelles et 
informations importantes pour vous.

Offre de formations en ligne et en présentiel
Nous avons analysé la popularité des formations offertes ces 
derniers mois, ce qui nous a permis de cibler une offre qui 
sera plus en accord avec votre réalité. Ainsi, nous privilégierons 
dorénavant les formations en ligne. Il sera toujours possible 
pour vous d’avoir une formation en présentiel. Pour cela, vous 
devrez contacter votre comité régional, en collaboration avec 
l’établissement, afin qu’un minimum de participants soit inscrit.

Formations en anglais
Près de 90 % des formations offertes actuellement peuvent 
être données en anglais afin de les rendre plus accessibles 
aux familles d’accueil anglophones que nous comptons dans 
les régions desservies par la FFARIQ. Afin de maintenir cette 
offre, nous vous enverrons bientôt une infolettre vous invitant 
à nous faire part de votre intérêt envers ces formations. Merci 
d’y répondre en grand nombre. 

VOTRE CONTRAT en tant que famille d’accueil
Des formations très utiles à la compréhension des balises 
entourant votre rôle, vos demandes et vos attentes sont 
offertes. En voici une que vous trouverez sur VotreEspace dans 
la section Formation Module Savoir-Être FA.

Aspects financiers et administratifs – Le canevas de l’entente 
spécifique.

Dans cette formation, vous apprendrez notamment ceci :

 ■ L’entente spécifique est un contrat signé de gré à gré entre 
la ressource et l’établissement. Il ne peut pas être modifié 
ou négocié sans votre approbation;

 ■ Les bases de la relation contractuelle qui doivent absolument 
être précisées dans le contrat comme le nombre de places, 
l’âge et le sexe des enfants, la durée du contrat, etc.;

 ■ Ce contrat peut être signé par une ou deux personnes.

L’addenda au contrat et autres formulaires
La seule façon de modifier un contrat pendant sa durée de 
validité est de procédé à l’ajout d’un addenda. Il peut modifier 
l’identité du répondant, le nombre de places reconnues et le 
type d’usager.

Quant au formulaire de mise en disponibilité, il est rempli à la 
demande de la famille d’accueil et ne doit pas servir lorsqu’un 
enfant part pour un court séjour en centre de réadaptation.

En tout temps, vous pouvez contacter la FFARIQ avant de 
signer un formulaire ou un contrat avec l’établissement. Nous 
vous guiderons vers ce qui est le mieux pour vous.

Bonnes formations à vous tous !

Soutien

Jean-François Rioux 
Coordonnateur provincial des régions  
et responsable des formations
Tél. : 819 696-8594
jfrioux@ffariq.ca

et formations

«
Les formations, sources de bons trucs ! 
Alexandre Mercier, famille d’accueil en Mauricie/
Centre-du-Québec accueille 3 enfants depuis avril 2021.  
À ce jour, il a suivi 10 formations en ligne, dont certaines à 
2 reprises. Il nous parle de la formation Trouble de l’opposition :

La formation m’a donné le savoir-être avec les 
enfants pour ne pas tomber dans l’escalade 
qui rend l’atmosphère négative pendant 
plusieurs heures et ça me permet d’agir plus 
de façon passive que réactive. Maintenant, 
quand la situation devient plus intense, on 
nomme qu’un “petit drapeau rouge se lève”. 
Ça nous fait réaliser la situation et changer 
d’approche. Grâce à cette formation, le climat 
familial est plus harmonieux et les moments 
d’opposition se font circonscrire rapidement. »
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Classification
Nous n’avons pas reçu de demandes pour des examens de 
classification. Ce qui est une bonne nouvelle. Toutefois, nous 
savons par expérience qu’il y a parfois des éléments qui 
passent sous le radar parce qu’il vous semble tout naturel de 
faire ça pour les enfants que vous accueillez. N’hésitez pas à 
communiquer avec nous pour vérifier que les services que 
vous offrez aux enfants correspondent bien à la classification 
dans laquelle l’établissement vous a inscrit. C’est votre droit 
d’être reconnue et rémunérée pour les responsabilités et 
charges réelles que vous avez à assumer.

Bonne collaboration avec la DPJ
Notre collaboration avec la DPJ se passe très bien. La 
travailleuse sociale actuellement en poste m’informe lorsqu’il 
y a un problème avec les familles d’accueil. Elle donne même 
ma carte d’affaires et mes coordonnées aux nouvelles familles 
d’accueil afin qu’elles aient accès à l’information sur les services 
que la FFARIQ offre pour les aider au quotidien. Cette situation 
est plutôt exceptionnelle et nous l’apprécions grandement.

J’en profite pour vous rappeler de communiquer avec 
nous quand vous avez des questionnements, que ce soit 
sur les transports, les visites harmonisées entre les parents 
biologiques et vous, etc.

Postes en élection : ça vous intéresse ?
Deux postes seront en élection lors de l’assemblée régionale 
annuelle qui se tiendra le 24 mai prochain : celui de trésorier  
et celui de vice-président. Ces deux postes sont d’une durée de 
4 ans. Nous vous invitons à rejoindre l’équipe de la Côte-Nord 

Bonjour chères familles d’accueil, de Tadoussac à 
Kawawachikamach, en passant par Forestville, Baie-Comeau  
et Sept-Îles, nous sommes heureux d’être là pour vous !

pour soutenir les familles d’accueil de notre magnifique et 
grand territoire. Je vous invite à consulter la section Évènement 
pour tous les détails.

Les tournées régionales : des moments précieux
La tournée régionale a eu lieu les 19 et 20 mars. Il s’agit d’une 
belle occasion pour s’entraider et briser l’isolement. Voici à 
quoi ressemblent ces rencontres :

 ■ Échanger avec d’autres familles d’accueil de notre région;

 ■ Renseigner sur vos droits comme les frais particuliers, les 
transports, etc.;

 ■ Avoir de l’accompagnement par des familles d’accueil 
expérimentées;

 ■ Vous informer sur les dernières rencontres avec le CLC, etc.;

 ■ Vous informer sur le PL37, les négociations, la somme 
globale exceptionnelle, les élections, les changements à 
venir, etc.

Je vous souhaite un beau printemps avec vos petits cocos

 

Défense

Région  
de la Côte-Nord

Mélanie Gagnon 
Présidente Régionale

Côte-Nord 
Tél. : 418-587-0209

mgagnon@ffariq.ca

↑ De gauche à droite : 
 Cynthia Gagnon (Trésorière) 
 Roxanne Laforest-Bourgoin (secrétaire) 
 Mélanie Gagnon (présidente)
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Je me permets de commencer en présentant aux 
familles d’accueil des autres régions à quel point ce beau 
territoire est vraiment immense! Cette région couvre toute 
la haute-Gaspésie, en passant par Les Méchins et la Vallée de la 
Matapédia. Et bien sûr, les Îles-de-la-Madeleine.

J’aimerais aussi remercier les familles d’accueil de Gaspésie/Les 
Îles pour la confiance qu’elles m’ont accordée ces 3 dernières 
années en tant que présidente par intérim. Vous représenter 
était essentiel et ç’a été un honneur pour moi. Maintenant, je 
passe le flambeau de la présidence à Nancy Blais, qui était 
vice-présidente depuis 2 ans. Elle connaît bien les enjeux de 
la région et a effectué les tournées régionales auprès des 
membres. Le poste de présidente n’était pas en élection cette 
année. Nancy sera donc en poste jusqu’en 2026.

Nancy est famille d’accueil depuis plus de 10 ans et a une 
formation d’éducatrice spécialisée, ce qui lui donne un bon 
bagage pour vous représenter. Et avec 6 enfants en tant que 
famille d’accueil, elle connaît bien la réalité des enfants et des 
familles qui les accueillent.

Augmentation de consultations pour la classification
Nous avons noté au cours des 2 dernières années qu’un plus 
grand nombre de familles d’accueil consultent la FFARIQ au 
sujet de leur classification. La réalité des régions éloignées fait 
qu’il y a beaucoup de changement d’intervenants. Le support 
aux familles d’accueil s’en ressent. Est-ce dû à un manque de 
main-d’œuvre? Peut-être.

Les conséquences de cette situation sont que les nouvelles 
familles d’accueil ne se sentent pas appuyées par les inter- 

Bonjour chères familles d’accueil,

venantes. Une nouvelle famille d’accueil nous a d’ailleurs 
confié  qu’après 2 jours elle aurait abandonné parce qu’elle 
se sentait désemparée. Cette histoire nous rappelle toute 
l’importance de la présence de la FFARIQ et de ses comités 
régionaux auprès de nos familles d’accueil. Appelez-nous, 
même pour ce qui vous semble une toute petite affaire. Nous 
sommes là pour vous et pour pallier les problématiques que 
vous rencontrez au quotidien.

Tournée régionale
Notre tournée régionale a eu lieu en mars. Nous sommes 
allés à votre rencontre aux 4 coins de la région : Sainte-Anne- 
des-Monts, Gaspé, Chandler et Carleton-sur-Mer.

À inscrire à votre agenda : élections régionales
Les élections régionales se tiendront le 24 mai. Le poste de 
vice-présidente occupé par Nancy Blais et le poste de trésorière 
occupé par Sylvie Anglehart. Ces postes sont d’une durée de 
4 ans. Nous vous invitons à consulter la section Évènement de 
cet Inform’Accueil pour tous les détails. Impliquez-vous! C’est 
une belle expérience gratifiante.

Je vous souhaite un très beau printemps et vous laisse entre 
bonnes mains avec l’équipe de la Gaspésie /les Îles!

Défense

Région  
de la Gaspésie /  
les Îles-de-la-Madeleine

Mélanie Gagnon 
Présidente régionale par intérim 

Gaspésie/Les Îles-de-la-Madeleine 
Tél. : 418 587-0209

mgagnon@ffariq.ca

↑ De gauche à droite :  
 Mélanie Gagnon (présidente par intérim)
 Nancy Blais (vice-présidente) 

 Absentes de la photo :  
 Jolyane Tremblay (secrétaire)
 Sylvie Anglehart (Trésorière)
 Sandra Bourdages (directrice)
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Baisse du niveau de classification
Il semble y avoir un classement vers le bas du niveau 
d’évaluation des enfants dans notre région lors des rencontres 
de classification. Souvent, c’est une mauvaise interprétation 
des besoins de l’enfant qui en est la cause. Votre comité 
régional est là pour s’assurer que les besoins de l’enfant sont 
adéquatement reconnus et que vous êtes rétribués à la juste 
valeur. N’hésitez pas à en discuter avec nous.

Relations avec l’établissement
Nous avons développé une bonne relation avec l’établissement 
concernant le programme de formation. Je peux accompagner 
nos familles d’accueil lors de ces formations, ce qui me 
permet de voir les besoins. De plus, les formations offertes par 
l’établissement sont souvent axées sur l’adulte pris en charge 
par une famille d’accueil. En étant présente, je peux apporter 
des précisions concernant la réalité des familles d’accueil à 
l’enfance.

Il y a aussi un grand changement des intervenants, ce qui 
provoque une lenteur des services pour les familles d’accueil 
entre autres pour les demandes de déplacement quand 
une situation l’exige. Par exemple, une famille voulait le 
déplacement d’un jeune TSA de 24 ans pour le transférer dans 
une famille d’accueil à l’adulte. On lui a répondu que ça ira dans 
1 à 2 ans! Les besoins de soutien lors de problématiques avec 
un jeune sont aussi longs à répondre.

Nous avons aussi remarqué des différences de compréhension 
et d’interprétation de l’entente collective d’une intervenante 
à l’autre. Par exemple, la DPJ dit que le cours de RCR est 
remboursé par la FFARIQ, ce qui est faux. C’est l’établissement 
qui doit rembourser cette formation.

Bonjour chères familles d’accueil de la région, de Charlevoix  
à Portneuf en passant par Québec!

Tournée régionale
Avez-vous participé à la tournée régionale qui a eu lieu le 15 mars 
au restaurant Sagamité à Québec et au restaurant Roquemont 
à Portneuf le 18 mars? Nous avons parlé des sujets suivants :

 ■ Somme globale exceptionnelle;
 ■ Négociation déploiement;
 ■ Outils de classification à la baisse; 
 ■ Activités à venir;
 ■ Partage des expériences quotidiennes.

Nous vous invitons à participer en grand nombre à ces 
rencontres, car les sujets abordés ont un impact dans votre 
réalité de tous les jours.

Invitée spéciale lors de l’ARA 
Nancy Audet sera notre invitée spéciale lors de l’ARA du 24 mai. 
Elle partagera son expérience vue de l’intérieur en parlant de 
la réalité des familles d’accueil et de la relation avec le centre 
jeunesse au quotidien. Nous espérons vous y voir! Vous 
recevrez tous les détails par infolettre ou par la poste selon le 
moyen de communication que vous avez choisi. 

Ce sera aussi l’occasion d’élire vos représentants aux postes 
de président, directeur et secrétaire. Consultez la section 
Évènement de cet Inform’Accueil pour les détails.

Votre comité régional est votre allié pour vous permettre de bien 
accompagner vos petits cocos afin qu’ils déploient leurs ailes. 

Défense

Région  
de Québec

Christiane Robitaille   
Présidente régionale 

Québec      
Tél. : 418 262-4222     
crobitaille@ffariq.ca

↑ De gauche à droite :  
 Chantale Moreau (vice-présidente)  
 Francine Boutin (trésorière)  
 Christiane Robitaille (présidente) 
 Patricia Anctil (secrétaire)
 
 Absente de la photo : 
 Andrée Bouchard (directrice par intérim   
 région de Québec)
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Défense

Sylvain Bilodeau 
Président régional

Mauricie Centre-du-Québec 
Tél. : 819 696-8592

sbilodeau@ffariq.ca

Au moment d’écrire ces lignes, nous nous préparons à partir  
en tournée régionale dans nos 4 endroits habituels, soit 
Shawinigan, Trois-Rivières, Victoriaville et Drummondville. 

Tournée régionale : un évènement à ne pas manquer!
Lors de cette tournée, les sujets suivants seront abordés : 

 ■ Suivi des négociations;

 ■ Suivi des formations;

 ■ Points à discuter à la suite de notre dernier CLC : mise en 
non-disponibilité, répit; 

 ■ Questionnements vus sur notre Facebook régional : frais 
particuliers, catégorie de transport, gestion de l’ADP;

 ■ Assemblée régionale annuelle; 

 ■ Cabane à sucre.

Classification sur mesure
Plusieurs familles d’accueil nous ont interpelés à propos de leur 
classification qui avait été revue à la baisse, et ce, même si elles 
doivent donner la même intensité de service. Je vous rappelle 
qu’il y a un mécanisme de contestation en place. Si vous n’êtes 
pas d’accord avec votre classification, vous pouvez interpeler 
en tout temps M. Jean-François Rioux pour qu’il la regarde 
avec vous. S’il y a lieu de contester, il vous accompagnera lors 
de la rencontre.

Frais particuliers
Nous nous rendons compte que les frais particuliers Rive-Sud 
posent souvent plus de problèmes que ceux de la Rive-Nord. 
C’est pour cette raison que ce sujet est mis à l’ordre du jour lors 

Bonjour à vous chères familles d’accueil,

de la prochaine tournée régionale afin de clarifier le tout avec 
vous et de prendre en note les problématiques.

Le plaisir d’être ensemble
Le 20 avril prochain se tiendra l’activité cabane à sucre. Puisque 
le choix de cabane à sucre avec une grande capacité était 
restreint, nous avons opté pour la cabane à sucre Prince située 
à Saint-Wenceslas. Vous recevrez les détails de cette activité 
sous peu et nous espérons votre participation en grand 
nombre. 

Postes en élection
Je termine en vous disant de ne pas oublier l’assemblée 
régionale annuelle qui aura lieu le 24 mai prochain à l’hôtel 
Dauphin de Drummondville. Elle se tiendra en présentiel 
et sera également offerte par visioconférence. Il y aura 
également élection cette année pour les postes suivants : 
président, trésorier et directeur. Vous recevrez les informations 
à ce propos ainsi que la procédure pour soumettre votre 
candidature si cela vous intéresse.

Comme ce sera la dernière parution de l’Inform’Accueil avant 
les vacances, je vous souhaite un très bel été avec vos cocos 
petits et grands. Profitez bien de chaque moment.

Région  
de la Mauricie/
Centre-du-Québec

↑ De gauche à droite :  
 Jean-François Rioux (vice-président) 
 Véronique hayes (trésorière) 
 Sylvain Bilodeau (président) 
 Kim Peterson-Bussières (secrétaire) 
 José Dionne (directeur)
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C’est avec grand plaisir que nous accueillons les premiers 
signes du printemps! J’espère que votre fin d’année 2023 a été 
marquée par de belles festivités et que 2024 s’entame sur une 
belle lancée. 

Besoin d’aide pour vérifier votre classification ?
Actuellement, nous avons peu de commentaires négatifs 
au sujet des classifications dans nos régions. Il est toutefois 
important de rester sensible à cette question. Si vous avez 
des préoccupations ou des suggestions concernant les 
classifications, nous pouvons en discuter ensemble. Votre 
comité régional est là pour vous apporter son soutien et, au 
besoin, pour vous accompagner dans une analyse approfondie 
pour vous aider dans votre démarche auprès de l’établissement.

Une collaboration à peaufiner avec la DPJ 
C’est formidable de constater que dans notre région, la 
satisfaction à l’égard des intervenants en ressources est 
très élevée, atteignant généralement les 99 %. Cela témoigne 
du dévouement et du professionnalisme de ces intervenants, 
ainsi que de l’impact positif qu’ils ont sur les familles.

Toutefois, il est regrettable d’apprendre que certaines familles 
rencontrent des difficultés avec les intervenants s’occupant 
des enfants. Certains semblent avoir de la difficulté à saisir 
la nature partenariale et collaborative du travail de famille 
d’accueil. Si vous vivez ce genre de situation, nous pouvons 
prendre certaines dispositions pour améliorer la situation. 
Il suffit de communiquer avec nous. Remédier à une telle 
situation est essentiel. C’est en discutant de cet enjeu que 
nous arriverons à bien faire comprendre la relation de travail à 
établir pour le bien-être de tous.

De nouvelles familles d’accueil dans la région
De nombreuses familles d’accueil ont été accréditées 
récemment. Bienvenue à vous toutes ! Votre engagement 

Bonjour à vous chères familles,

envers le bien-être des enfants est important et apprécié. Je 
profite de l’occasion pour vous inviter à vous joindre à nous lors 
des événements. Ce sont de précieux moments pour briser 
l’isolement et profiter de l’expérience des autres familles. 

J’aimerais profiter de l’occasion pour vous remercier, familles 
d’accueil de Laval, ainsi que les membres de mon équipe. 
À Laval, nous sommes comme une grande famille unie, 
partageant de solides valeurs. Nous développons de plus 
en plus de complicité avec nos membres et c’est avec une 
immense joie et fierté que je représente ma merveilleuse région.

Évènements à ne pas manquer
J’espère vous voir en très grand nombre dans les évènements 
à venir :

 ■ Assemblée régionale annuelle. Elle se tiendra le 24 mai 
prochain. Vous trouverez tous les détails dans la section 
Évènement de cet Inform’Accueil.

 ■ Sortie à la cabane à sucre. Nous nous préparons activement 
à cette merveilleuse journée qui se tiendra le 14 avril au 
Chalet des érables. Vous pouvez vous inscrire pour l’une 
des deux tablées soit celle de 10 h ou celle de midi. Venez en 
grand nombre vous sucrer le bec en famille!

Continuez votre beau travail et n’oubliez pas : vous pouvez 
toujours nous contacter, nous serons toujours présents  
pour vous.

Défense

Région  
de Laval

Annie Blouin   
Présidente régionale 

Laval  
Tél. : 514 292-3564

ablouin@ffariq.ca

↑ De gauche à droite :  
 Natacha Étienne (secrétaire) 
 Manon Lanthier (trésorière)
 Fatiha Chilhai ( vice-présidente) 
 Annie Blouin (présidente)
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Cette nouvelle année qui est arrivée est bien spéciale. C’est 
le 50e anniversaire d’existence de la FFARIQ. Beaucoup de 
surprises sont à venir! Nous vous tiendrons informé via nos 
différents réseaux (infolettre, Facebook privé).

On vous informe 
Le 22 mars à Lasalle a eu lieu notre tournée régionale pour vous 
partager les avancées de la FFARIQ sur des sujets de l’heure :

 ■ Les négociations

 ■ Le 50e anniversaire

 ■ Le Projet de loi 37

 ■ Les nouveautés à la FFARIQ

 ■ La somme globale exceptionnelle

Partenariat avec la DPJ
Il a été établi avec l’établissement que nous travaillons 
en collaboration avec les intervenantes pour le bien des 
enfants des familles d’accueil. Nous ne tolérons pas que des 
travailleuses sociales menacent des familles d’accueil de leur 
retirer leurs enfants si elles ne font pas ce qu’elles leur disent. 
Le partenariat exige la discussion pour le bien de l’enfant. 
C’est notre devoir d’y voir. Actuellement, il y a beaucoup de 
mouvements de main-d’œuvre parmi les travailleuses sociales. 
C’est un contexte insécurisant pour les enfants qui doivent sans 
cesse raconter leur histoire et s’adapter à une nouvelle personne.

Le plaisir garanti !
Le 7 avril à 11 h, vous êtes invités à venir en famille vous sucrer 
le bec à l’érablière Au Toit Rouge au Mont-Saint-Grégoire. 
Nous vous communiquerons tous les détails sur notre page 
Facebook privée. Nous espérons vous voir en grand nombre 
lors de cette belle occasion de partager entre familles d’accueil 
et d’avoir du plaisir avec nos enfants.

Bonjour chères familles d’accueil,

↑ De gauche à droite :  
 Ross Wilson (vice-président)
 Brenda Gothler (trésorière)
 Claudette Gauthier (présidente)
 Darlene Oliver (secrétaire)

Adhésion à la page Facebook privée
Je souhaite vous rappeler à quel point il est important de 
rejoindre notre page Facebook privée. C’est l’endroit où nous 
partageons avec vous toutes les informations et les nouvelles. 
Demandez à Ross Wilson, notre vice-président, de vous aider.

Formations en anglais
Depuis quelque temps, la FFARIQ propose des formations en 
anglais et en français afin de vous donner la possibilité de les 
suivre dans la langue avec laquelle vous êtes le plus à l’aise. 
Faites-nous savoir quelles formations vous intéressent. Nous 
serons heureux de vous accueillir!

Postes en élection
Les postes de présidente et trésorière sont en élection cette 
année. Pour connaître les détails, je vous invite à lire la section 
Évènement de cet Inform’Accueil. Vous verrez les dates 
d’ouverture des mises en candidature pour vous présenter à 
l’élection du 24 mai lors de l’Assemblée régionale annuelle à 
laquelle nous vous attendons en grand nombre. 

Besoin d’aide pour la classification ?
Lors de l’établissement de la classification de votre enfant, si 
vous avez des doutes sur les niveaux établis pour les services 
que vous devez donner à l’enfant, n’hésitez pas à nous appeler. 
Nous saurons vous accompagner.

Sur cette note, soyez bénis.

Sincèrement, 

Défense

Région  
de Montréal/Batshaw

Claudette Gauthier   
Présidente régionale 

Montréal-Batshaw  
Tél. : 514 796-4491

cgauthier@ffariq.ca
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Augmentation du nombre de familles d’accueil
Bienvenue à toutes les nouvelles familles d’accueil! Nous 
sommes de plus en plus nombreuses. Ça veut aussi dire 
qu’il y a de plus en plus de demandes de placement. Nous 
avons d’ailleurs organisé une activité d’accueil qui a été très 
appréciée. Votre comité régional est présent sur le terrain pour 
vous accompagner dans ce nouveau rôle, vous informer, vous 
écouter et vous rassurer dans les moments de doute. N’hésitez 
pas à nous contacter. Il y a tout un réseau de familles d’accueil 
près de vous pour vous soutenir !

Les tournées régionales
Notre première tournée de l’année s’est déroulée il y a quelques 
semaines. Nous avons été à votre rencontre à Saint-Eustache, 
Mont-Laurier et Saint-Jérôme. Ces rencontres nous ont permis 
de vous transmettre des informations sur les sujets suivants :

 ■ Les négociations, dont celles sur la somme globale;

 ■ Projet de loi;

 ■ Les défis que la FFARIQ souhaite relever avec ses membres.

 ■ ADP;

 ■ IDC;

 ■ Groupe Facebook et plateforme VotreEspace;

 ■ Vos responsabilités en tant que familles d’accueil.

 ■ Réponses à vos questions.

Ces rencontres sont importantes. Elles sont non seulement 
des occasions de vous informer, mais aussi des moments de 
partage et d’échange. Faire partie d’un groupe, ça nous rend 
plus forts! J’espère vous voir lors de notre prochain passage 
près de chez vous !

Classification à clarifier
Nous avons constaté que certaines familles d’accueil ont reçu 
des classifications inadéquates. Ce sont parfois des choses qui 

Bonjour chères familles d’accueil,

↑ De gauche à droite : 
 Sophie Quenneville (vice-présidente)   
 Isabelle Lachance (trésorière)
 Chantale Dérisse (secretaire) 
 Ghislaine Pelletier Robitaille (présidente)

 Absent de la photo :  
 Jean-Pierre Beaulieu (directeur)

vous semblent être de petits détails, mais elles ont une grande 
importance. Si vous avez le moindre doute à propos des 
classifications des enfants que vous accueillez, appelez-nous. 

Non-respect des règles de visite
Les visites supervisées avec les parents doivent être prévues et 
vous devez en être avisé avec un délai raisonnable, même s’il 
s’agit d’une visite pour un rendez-vous chez un professionnel 
de la santé. Même chose si la visite est annulée. L’intervenante 
a le devoir de vous informer. Nous avons eu beaucoup de 
plaintes à ce sujet. Nous avons demandé à l’établissement de 
faire un rappel de la procédure à ses intervenantes.

Activités
Restez à l’affut des différentes activités que nous organisons. 
Parfois, ce sont des cafés ou des repas. Notre prochaine sortie 
sera à la Cabane à sucre Bonaventure à Mirabel, le 27 avril à 
13 h 30. Vous recevrez l’invitation prochainement. Compte 
tenu du succès de cette activité par les années passées, nous 
avons réservé 600 places. Nous aurons aussi, à cette occasion, 
le privilège d’accueillir la présidente provinciale par intérim, 
Mélanie Gagnon.

Merci, chères familles, pour tout ce que vous faites pour ces 
jeunes des Laurentides. Vous y mettez votre énergie et votre 
cœur, et en leur nom, mille mercis

Défense

Région  
des Laurentides

Ghislaine Pelletier Robitaille 
Présidente régionale 

Laurentides 
Tél. : 450 858-3644

gpelletier@ffariq.ca 
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Notre grand territoire couvre les régions de Pontiac, la 
Vallée-de-la-Gatineau, les Collines-de-l’Outaouais, Petite- 
Nation et Lièvre, ainsi que Gatineau. Lors de nos tournées 
régionales, nous veillons à nous rapprocher le plus possible de 
vous en nous arrêtant dans 4 lieux soit Maniwaki, Petite-Nation, 
Gatineau et Pontiac. C’est toujours un plaisir d’aller à votre 
rencontre!

Ne doutez pas de vous, soyez confiants !
Sommes-nous au bon endroit ? Est-ce qu’on fait les bons 
choix? Pour qui ou pourquoi on fait ces choix ? Est-ce que ce 
sont des questions que vous vous posez souvent ? Nous avons 
lu des situations partagées par des familles d’accueil sur notre 
page Facebook régionale. Des choses comme :

 ■ « J’ai pas le choix d’accepter ça. L’intervenante dit que je 
dois approuver. »

 ■ « L’intervenante ne peut pas changer la date de la visite. »

 ■ « La TS dit que je ne suis pas à ma place, car je ne sais pas 
comment traiter l’enfant. Pourtant, j’en ai 4 et je n’ai pas de 
difficultés avec les autres. »

Ces commentaires ou menaces n’ont pas lieu d’être! J’aimerais 
vous rappeler que la relation entre les intervenantes et vous n’en 
est pas une de pouvoir. Vous êtes sur le même pied d’égalité. 
Si ce n’est pas ce que vous vivez, appelez-nous. Nous vous 
aiderons à trouver comment collaborer avec l’établissement 
de façon respectueuse pour le bien-être de l’enfant et le vôtre.

Et je tiens à vous rassurer, il n’y a pas de bons ou mauvais 
choix. Vous prenez un grand nombre de décisions chaque 
jour. Celles prises sur le moment, en suivant votre instinct, sont 
souvent les meilleures. Ne vous laissez pas rabaisser par peur 
de représailles.

Bonjour chères familles d’accueil,

↑ De gauche à droite :  
 Stéphanie Lauzon (secrétaire) 
 Line Waters (directrice) 
 Carolle Desjardins (présidente) 
 Josée Dorion (directrice) 
 Éric Gosselin (trésorier) 
 Lucie Renaud (vice-présidente)

Relation avec le centre jeunesse
Avec la nouvelle équipe, les vis-à-vis conseillers cadres qualité 
des milieux de vie, la collaboration est efficace et les choses se 
règlent rapidement, ce que nous apprécions grandement.

Arrêter le temps pour dire MERCI
Je souhaite prendre le temps de vous dire merci. Être une 
famille d’accueil, c’est une mission de vie. C’est important de le 
reconnaître. Alors merci pour votre gentillesse, votre patience, 
votre aide et merci d’être une famille avec un grand cœur!

Soyez attentifs aux classifications pour vos enfants
Dans les prochains mois, je vous demanderais d’être attentifs 
en recevant votre classification, car le Centre Jeunesse fait 
des classifications à la baisse. Lorsque vous recevrez la vôtre, 
envoyez-moi une copie par courriel cdesjardins@ffariq.ca pour 
que je puisse vérifier si c’est bien noté ou rempli. Vous avez 
15 jours pour contester une classification.

À votre agenda : élections régionales 
Les élections régionales se tiendront le 24 mai lors de 
l’assemblée régionale annuelle (ARA) où nous en profiterons 
pour dîner ensemble. Les postes de président, trésorier et 
directeur seront en élections. Je vous invite à consulter la 
section Évènement de cet Inform’Accueil pour tous les détails. 

Votre comité régional est là pour vous. N’hésitez pas à nous 
contacter. Toutes les questions valent la peine d’être posée!

Défense

Région  
de l’Outaouais

Carolle Desjardins  
Présidente régionale 

Outaouais 
Tél. : 819 923-5081

cdesjardins@ffariq.ca 
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150 $ sur une paire complète de lunettes de prescription ou de 
lunettes de soleil sur ordonnance. / 25 $ Lentilles Unifocales. 
/ 50 $ Lentilles Progressives. / 50 $ Lentilles de contact. / 50 $ 
Lunettes de soleil sans ordonnance de 100 $ ou plus. / 25 $ pour 
3 bouteilles ou plus du produit Eye Omega. / 10 $ Lunettes 
pour la filtration de la lumière bleue. / Prestation de correction 
de la vision au laser de 250 $ à la clinique d’ophtalmologie 
IRIS à Laval. Les offres ne peuvent être jumelées, ne sont pas 
applicables sur les lunettes de sécurité et ne s’appliquent pas 
aux contrats de service de lentilles de contact ou des services 
professionnels. Des milles de récompenses AIR MILES sur tout 
vos achats. / Garantie inconditionnelle IRIS. / Financement 
sans intérêt. Pour bénéficier de vos avantages, vous devez vous 
inscrire sur www.iris.ca/avantages ** Offre valide pour tous les 
membres de votre famille. ** 

Obtenez 10 % de rabais sur toutes commandes en 
ligne. Appelez à la FFARIQ pour avoir le code promo.  
Visitez https://fdmt.ca/ 

Obtenez 10 % de rabais à l’achat de chaussures, de bottes et 
d’accessoires dans tous les magasins Yellow & Cité du Québec 
sur présentation de la carte de membre. 

Rabais de 50 % sur vos demandes de certificat de police 
en ligne. Appelez à la FFARIQ pour avoir le code promo.  
Visitez https://promoidqc.ca/

Soutien Partenaires  
Avantages

Obtenez 10 % de rabais sur vos achats en ligne. Pour Profiter du 
rabais, veuillez appeler à la FFARIQ pour avoir le code promo. 
Visitez le https://lassembleuse.com 

Rabais de 10 % sur tout à l’exception du mobilier, de 
l’équipement ainsi que la marque LEGO. Pour le code promo 
appelez à la FFARIQ. Visitez https://grenierdespetits.ca/

Rabais de 10 % sur le prix d’entrée régulier pour adultes et 
enfants sur tous les parcours, sur présentation de la carte 
de membre. Visitez le www.valleesecrete.com pour plus 
d’information sur les activités. 

Rabais de 50 $ sur tout achat de 500$ ou plus. Valide dans 
toutes les succursales de Tanguay et Entrepôt Tanguay 
jusqu’au 31 Décembre 2024. Cette offre est valide en tout 
temps dans les départements suivant : Meubles, Matelas et 
Décorations. Ne s’applique pas sur les achats antérieurs et 
ne peut être jumelé aux promotions offrant les taxes payées. 
Rabais applicable avant les taxes. Limite d’un rabais par client. 
PTR : 0441869. Livraison dans toute la province de Québec. 
Visitez www.Tanguay.ca

Des rabais et privilèges : Un des bénéfices  
de faire partie de la grande famille de la FFARIQ

Sur présentation de la carte privilège FFARIQ,  ces commerçants  
ont accepté de donner des escomptes aux membres de la FFARIQ.  
Un gros merci !



Besoins d’aide  
ou d’information? 

Toute question est bonne à poser !

Doutes, difficultés ou litiges ? La FFARIQ est là pour vous.
Le rôle de la FFARIQ est de répondre à vos questions et de 
vous assister en cas de besoin. Qu’il s’agisse de répondre à 
des demandes d’informations générales, de vous conseiller 
dans le cadre de difficultés rencontrées ou encore de vous 
accompagner dans les situations de litiges ou de conflits, ils 
sont là pour :

 ■ Renseignements généraux ;

 ■ Questions relatives à une difficulté;

 ■ Enquête administrative;

 ■ Interventions à l’occasion d’un signalement;

 ■ Contestation de la révision de la classification;

 ■ Mésentente.

Voici différents moyens de nous rejoindre
Téléphone : 418 529-4734 ou sans frais au 1 866 529-5868 
Télécopieur : 418 529-0456  
Télécopieur sans frais : 1 866 388-8860 
Service 24/24 
En dehors des heures de bureau, choisissez l’option 3.  
Vous serez automatiquement redirigé vers la personne  
qui assure la veille.

Québec :
8400, boul. henri-Bourassa, bureau A-212, Québec 
(Québec) G1G 4E2

Trois-Rivières :
1350, rue Royale, bureau 300,  
Trois-Rivières (Québec) G9A 4J4

Courriel : info@ffariq.ca 
Site internet : www.ffariq.org

Communauté FFARIQ

Votre Espace UNIQUEMENT aux familles d’accueil membres  
de la FFARIQ : www.votreespace.ffariq.ca 
Facebook corporatif : www.facebook.com/FFARIQ/


